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(E) ENTREVISTA. IVONNE ARRE YÁÑEZ, Seremi de Salud de Los Ríos: 

“Estoy convencida de que tenemos un rol 
social y eso nos define como personas” 
panzaquisa. Autoridad regional 
que asumió recientemente su 
cargo, conversó sobre sus 
orígenes, trayectoria 
profesional y desafíos en esta 
nueva labor. 

Mariana Urrutia Tobar 

cronicaGaustrabvldixa.cl 

Ipasado24 de enero, el 
Ministerio deSalud de- 
signóa Ivonne Arre Yá- 
ñez como la nueva se- 

cretaria regional iinisterial de 
Salud para la Región de Los Rí- 
os. Arreesoriundade la comu- 
na dePaillaco, lugar dondecre- 
ció y cursó sus estudios bási- 
cos, para más tarde continuar 
su educación en Río Bueno y 
Valdivia. 

Siempre vinculada al sur del 
país, decidió realizar sus estu- 
dios universitarios en Temuco, 
donde optó por la carrera de 
Psicología en la Universidad 
Mayor; profesión que más tar- 
de le permitiría consolidar su 
vocaciónsocial a través del tra- 
bajo en el sector público de sa- 
lud, hecho que la acercaría al 
cargo ministerial en la región 
de LosRíos. 

“Sentía una suerte de llama- 
do para volver a Valdivia, Tras 
algunos años en Temuco, tanto 
por razones laborales como 
personales, decidí volver”, se- 
ñaló. 

¿Quésignifica haber asumido el 

rol deseremi de Salud en supro- 

pia región? 
-Es un orgullo. Yo soy más de 
bajo perfil y nunca hablo mu- 
cho de estas cosas, pero siento 
un gran orgullo. Creo que, de 

ciertaforma, es una manera de 
devolver. Siempre he trabajado 
en salud pública. A veces, las 
condiciones nos limitan, pero 
enmicaso hasido una decisión 
propia. Podría haberme ido a 
otros trabajos o dedicado a mi 
consulta privada, pero he sos- 
tenido en el tiempo la deci 
de estar en el servicio público, 
porque estoy convencida de 
que tenemos un rol social y ese 
rol nos define como personas. 
Además, me parece un bonito 
desafío poder devolver, de al- 
guna manera, todo lo que se 
puede aportar desde lo que 
uno se ha desarrollado profe- 
sional y humanamente. 

    

¿Cómo influyó su historia perso- 
nal y su vínculo con la región en 
su vocación por lasalud pública? 
«Tanto la familia de mi padre 
como la de mi madre eran 
oriundos de Paillaco, así que 
fuelo más lógico que me criara 
en esa comuna y viviera allí 
hasta aproximadamente sexto 
básico. Luego de eso, por te- 
mas de estudios me trasladé 
primero a Río Bueno y des- 
pués a Valdivia. Cuando tuve 
que escoger la carrera a estu- 
diar, creo que siempre estuvo 
másorientada hacia elárea hu- 
manista. De hecho, mis opcio- 
nes eran Sociología, Psicología 
y Arquitectura. Finalmente, ga- 
nó Psicología, carrera que deci- 
dícursar en Temuco, en la Uni- 
versidad Mayor, ciudad donde 
también hice mi posgrado y 

PRENSA SEREMI DESALUD 

LA PROFESIONAL PAILLAQUINA IVONNE ARRE YÁÑEZ ASUMIÓ LA SEREMÍA DE SALUD EL 24 DE ENERO.   

Preocupación 
por la salud mental 

e Construyendo Salud Mental 
es una estrategia impulsada 
por el Ministerio de Salud que 
tiene por objetivo extender y 
reforzar las acciones plantea- 
das en el Plan Nacional de Sa- 
lud Mental 2017-2025. Según 

explicó la seremi de Salud Los 
Ríos, Ivonne Arre: “Esta ha si- 
do una línea de gobierno quese 
vienetrabajando y que ha pre- 
sentado distintos ejes de ac- 
ción, siendo uno de ellos el 
*4141 línea de prevención de 
suicidio. Estaopera 24 /7 y es 
atendida por especialistas, a los 
cuales laspersonas pueden lla- 
mar de lunes a domingo. Allí 
recibirán una respuesta y aco- 
gida de especialistas en salud 
mental, quienes ayudarán en 
un momento crítico y a quie- 
nesse puede volver acontactar 
para solicitar apoyo. Además, 
podrán conectar con un cen- 
tro detratamiento próximo a 
dondelas personas se encuen- 
tren. Entonces, creo que ese es 
un tremendos avance en esta 

materia”. os 

trabajé porcercade I6añosan- 
1es deregresar a Valdivia. 
Durante mucho tiempo me de- 
sempeñé en la red asistencial, 
tantoen La Araucanía como en 

Valdivia, trabajando en distin- 
tos dispositivos de salud men- 
tal. Mi primer trabajo fue en 
atención primaria de salud en 
la comuna de Lautaro, en un 
periodo en que recién se esta- 
ba instalando el programa de 
salud mental. 
Fue un gran desafío, porque yo 
acababa de egresar y tenía que 
manejar distintas líneas de pre- 
supuesto y abordar diversas te- 
mática. Tras eso, me desem- 
peñé en trabajos en el nivel se- 
cundario en Araucanía Sur y, 
posteriormente, en el Centro 
de Atencióna víctimas de deli- 
tos violentos. 
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(viene dela página anterio) 
¿Cómo ha sido su trayectoria 
profesional y qué experiencias 
previas considera que la prepa» 
raron para asumir este cargo? 

-Después de trabajar en Temu- 
coen distintas áreas, decidí re- 
gresar a Valdivia con la idea de 
llevar una vida distinta. Fue así 
como postulé a un trabajo en el 
Hospital de Día, luego nació mi 
primer hijo y eso también me 
cambió la vida e hizo que bus- 
caraestabilizarme enlaciudad. 
Trabajé cerca de ocho años en 
el Hospital de Día, un dispositi- 
vo desalud mental querecibea 
losusuarios durante toda la jor- 
nada. Allí, los pacientes acce- 
dena un tratamiento intensivo 
que incluye talleres, atención 
individual y grupal para distin- 
tas patologías graves o agudas 
ensalud mental. 

Después de eso, continué 
trabajando en la cárcel y tam- 
biénestuve acargo dela coordi- 
nación dela Unidad de Hospita- 
lización de Cuidados Intensivos 
en Psiquiatría (UHCIP) para 
adolescentes en situación de 
privación delibertad, enel Cen- 
tro Las Gaviotas. Esa ha sido 
una de lasexperiencias más de- 
terminantes en mi decisión de 
estar hoy aquí. Considero quela 
demanda que tiene ese lugar, 
tanto porlas condiciones en las 
que uno trabaja y también por 
la atención que uno presta, así 
comolas relaciones quesedan 
con otros organismos, fue un 
apresto para poder trabajar en 
un cargocomoen el que me de- 
'sempeñó hoy. Esa experiencia, 
donde se da una hospitaliza- 
ciónde24/7,implica untrabajo 
constante, que tiene periodos 
críticos y alta demanda. Por lo 
mismo, presenta un ritmo alto 
de exigencia, de nivel de ten- 
sión y de rápida respuesta, con 
decisiones organizacionales, 
pero también técnicas. 

DESAFÍOS DE LA REGIÓN 
¿Cuálesson los principales desa- 
fios en materiadesalud pública 
en la Región de Los Ríos? 

-Creo queal ser una región nue- 
va, también estamos en desa- 

rrollo y por lo mismo tenemos 
distintos desafíos. Considero 

que uno de los más grandes es 
la dispersión geográfica, la cu- 
al no nos permite ser tan rápi- 
dos en lo que quisiéramos ha- 
cer o elaborar. Yo creo que ahí 
está uno de los desafíos que 
también vienen de la mano con 

las líneas de gobierno, queasu 
vez tienen relación con el acce- 

so, por ejemplo de las perso- 
nasa la salud y desde ello tam- 
bién mirar la estrategia de 
Atención Primaria de Salud 
(APS) universal. 

En Valdivia somos APS uni- 
versal, porlo tanto podemos 

tener acceso ala atención pri- 

maria. Sin importar si eres Isa- 
pre, Fonasa o de Capredena 
vas a tener acceso a la salud. 
Ahora, por el lado dela disper- 
sión geográfica, yo creo que se 
ha hecho un esfuerzo impor- 
tante en sortear la brechaa tra- 
vés dela telemedicina, con la 
cual se puede llegar cada veza 
más y distintos lugares. 

Igualmente, podría men- 
cionar lo que es permanente y 
que forma parte de la función 
dela Seremi: el trabajo de pre- 
vención y promoción de la sa- 
lud. Siempre vemos la saluden 
términos de dolor o enferme- 
dades que estamos padecien- 
do, lo que genera unaconnota- 
ción negativa. Por lo mismo, 
creo que el cambio no solo re- 
presenta un desafío local, sino 
que es una propuesta mucho 
mayor, orientada a entender 
quela salud es bienestar. 

  

¿Cómo podemos lograr esta nue- 

va mirada? 

-La salud tiene relación con 
sentimos no solo internamen- 
te, sino sintomáticamente bien. 

En el fondo, es mirarla desde 
esta capacidad de vivir mejor y 
sanamente, de estar informa- 
dos, de tener ese conocimien- 
10, de orientarnos a que si se 
realizan loscontroles de mane- 
ra temprana, podemos evitar 
una patología crónica. Que si 
en elámbito delasalud mental 
meestoy sintiendo mal o tengo 
una afectación, pueda conver- 
sarconalguien, tengala opción 
de saber que hay una red dis- 

   
'SEREMI IVONNE ARRE: “LA SALUD PÚBLICA TIENE UN ROL PROMOCIONAL, DE PREVENCIÓN Y DE FISCALIZACIÓN”. 

66 
Es fundamental en- 
tender la salud des- 
delo que es la pro- 
moción integral, no 
solo desde lo clínico, 
sino también consi- 
derando nuestra sa- 
lud mental”. 

66 
Uno delos grandes 
desafíos es mirar la 
salud también desde 
el lugar de preven- 
ción, de promover 
nuestro bienestar y 
no mirar la salud co- 
mo una enferme- 
dad”. 

puesta a poder sostener eso 
que me está pasando. 
Por lo mismo, creo que uno de 
los grandes desafios es mirar la 
salud también desde el lugar de 
prevención, de promover 
nuestro bienestar y no mirarla 
salud como una enfermedad. 

Respecto alas problemáticas de 
salud másurgentes enla Región 
de Los Ríos, ¿cuáles considera 

PRENSA SERENISALUO 

  

sonlos aspectos más relevantes 
y posibles formas de abordar= 
los? 

-Existen distintas problemáti- 
cas regionales, algunas de las 
cualesestán directamenterela- 
cionadas con nuestro trabajo, 
como por ejemplo el tema de 
las APR (Agua Potable Rural). 

Nosotrossomos losencargados 
de visar y revisar permisos; así 
como de proporcionar autori- 
zaciones sanitarias para diver- 
sos proyectos de construcción 
de empresas. 
Asimismo, en el ámbito de los 

alimentos, tenemos un rol fun- 
damental. También velamos 
por la salud ocupacional delos 
trabajadores, a lo que se suma 
nuestro rol epidemiológico. 
Son varias líneas de trabajo y 
creo que se desconoce la mag- 
nitud dela demanda, así como 
todos los servicios que se pro- 
porcionan. 
Paralelamente, dentro del Min- 
sal hay otras temáticas urgen- 
tes, como la situación de los 
hospitales, un tema que siem- 
pre genera interés enlas perso- 
nas. Hay necesidades latentese 
importantes en relación con el 
accesoalasalud. 
Creo que es importante mirar 
nuestro sistema de salud, ya 
que a veces como usuarios y 
personas naturales, no tene- 
mos tan claro que dentro de 
nuestro ministerio existen dos 

subsecretarías: la de Salud Pú- 
blica y la de Redes Asistencia- 
les. Y es justamente esta última 
la queseencarga delas atencio- 

Mejoramiento de la calidad de vida 

e ¿Cuál le gustaría que fuera su principal legado como seremi de 
Salud en la Región de Los Ríos? 
Creo que es fundamental entender la salud desde lo que esla 
promoción integral, no solo desde lo clínico, sino también consi- 
derando nuestra salud mental. Existe evidencia infinita que de- 
muestra que la salud mental influye, por ejemplo, en nuestrami- 
crobiotay que esta, a suvez, afecta la salud mental. Existe vasta 
información sobrela relación entreel deporte ylasalud mental, 
así como su impacto en la reducción de indicadores de diversas 
patologías. Por ello, creo que la promoción dela salud nos 
orienta nosolo a depender de hospitales o centros de atención, 
sino amejorar nuestra calidad de vida y que podamos vivir coti- 
dianamente de una manera distinta. 
Además, me gustaría seguir trabajando en la agilización de los 
proyectos. Hemos avanzado mucho: el año pasado seincorpo- 
raron más recursos humanos y seaceleró la respuestaa los pro- 
yectos presentados por la sociedad civil, instituciones y empre- 
sas, disminuyendo los tiempos de tramitación. 
Por otro lado, siempre voy avalorar el buen trato dentro delas 
instituciones, ya que influye directamente en que nos sintamos 
mejoren el lugar en que estamos. Sicontamos con ambientes 
laborales positivos, con buenas relaciones intemas, podemos 
sentirnos más gratos con lo que hacemos y desempeñarnos de 
mejor manera. Ojalá quienes dirigen instituciones, organizacio- 
nes y empresas consideraran laimportancia de este aspecto. 
  

nes en los hospitales, la aseso- 
ría técnica y la gestión de los 
Cesfam, Cecosfy SAR. 
Como Salud Pública tenemos 
unrol promocional, de preven- 
ción y también de fiscalización. 
Es decir, nos aseguramos de 
quelas políticas públicas de sa- 
lud se ejecuten y de que las 
normas sanitarias se cumplan. 
Creo que uno de los grandes 
desafíos es lograr una difusión 
efectiva delas políticas públi- 
cas yrealizar la fiscalización ne- 
cesaria para garantizar su cum- 
plimiento. 
Sime preguntan qué es lo más 
urgente para nuestra región, 
diría que debemos seguir tra- 
bajando en la promoción dela 
salud. Si fortalecemos la pro- 
moción y prevención, podre- 
mos reducir el impacto de en- 
fermedades como el cáncer de 
mama, una delas patologías de 
mayor prevalencia en nuestra 
región. 
Sieducamos, informamos y so- 
cializamos la importancia de 
los exámenes preventivos, lo- 
graremos que más personas ac- 
cedan a ellos atiempo. 

Tras la pandemia, tanto la salud 

mental comola atención prima- 
ria se vieron fuertemente afec- 
tadas. ¿Qué estrategiasse están 
impulsando para reforzar estos 
ámbitos? 

-Lo hablábamos ya cuando es- 
tábamos viviendo la pandemia: 
ibaa tener un impacto en la sa- 
lud mental detodos nosotrose 
ibaa ser muy grande, afectan- 
do aspectoscomo el desarrollo 
delasocialización de nuestros 
niños, la interacción delosado- 
lescentes, el aislamiento de 
personas mayores, entre otros. 
Porlo mismo, considero quela 

dimensión proyectada durante 
la pandemia no reflejó el im- 
pacto real que vemos hoy, por 
ejemplo, en lainteracciónesco- 
lar. 
Nosésirecuerdan que, cuando 
volvimos a la presencialidad, 
comenzaron a ocurrir peleas y 
los niveles de violencia eran 
mucho mayores. Entonces, 
desde ese ámbito y pensando 
enlas iniciativas que se impul- 
saron, creo que el acceso que 
se abrió con la pandemia ala 
atención remota fue un punto. 
a favor y que hasta ahora se 
mantiene. 
Entre otras líneas de acción, 
surgió la iniciativa “Saludable- 
Mente”, dirigida a nuestros 
funcionarios, propuesta que 
brindó unarespuesta clave ala 
tensión y el estrés que experi- 
'mentaron todas nuestras redes 

de salud durante la pande- 
mia. 

Por lo mismo, es fundamental 
continuar fortaleciendo estos 

esfuerzos para brindar apoyo y 
sortear estos impactos. 
Mencionar también el trabajo 
que realiza la Atención Prima- 
ria de Salud (APS) a través de 
los Cesfam y Cecosf quees fun- 
damental. No podemos dejar 
desubrayarsu importancia, ya 
que representan el primer ni- 
vel de atención y se han impul- 
sado una serie de acciones en 
estalínea, pero aún queda mu- 
cho por hacer. En este contex- 
10, el proyecto de Ley Integral 
de Salud Mental es especial- 
mente relevante. 
Su enfoque integral nosrecuer- 
da que la salud mental no solo 
concierne a quienes presentan 
síntomas evidentes, sino que 
debe abordarse de manera pre- 
ventiva en diversos ámbitos.c3 
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